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兄と姉の川西航空機鳴尾製作所での徴用のこと 
匿名希望（兄と姉から聞いた話） 

 

私の長兄と姉は鳴尾の川西航空機に徴用され働きました。 

「紫電」が実用性に乏しい状態で飛行していた時、米軍のグラマンが墜落、それをもとに設計を見

直し「紫電改」となったそうです。（紫電改の設計主務者であった菊原静男氏の回想文などではグラ

マンのデータを参考にしたといった記述はない。） 

兄は組立工場で、姉も女工さんたちの指導となったそうです。 

兄は敗戦前松山の陸軍に入り終戦後余った毛布を貰って帰国。姉の一番の印象は、設計変更後リベ

ットからボルトに変わったのが印象にあるそうです。 


